
Equipo de Proyecciones Covid-19 de 
la UdeC indica que en las próximas 
semanas Biobío registraría más de 
280 nuevos casos diarios de Covid-19.

Jeanarett Valenzuela participó  
del reciente campeonato nacional 
realizado en Laja. La talentosa 
deportista formada en el polo de 
desarrollo de Santa Juana es 
parte de Club Náutico San Pedro.

Luego de tres años 
alejada del agua,  
santajuanina 
vuelve a los torneos 

DEPORTES PÁG.14

FOTO: EULL CANOTAJE

Contagios por VIH 
aumentaron en Chile  
un 82% en los últimos  
diez años
Durante 2019 se contabilizaron en la 
Región 238 nuevos casos y 21 muertes. 
Infectólogos llaman a utilizar métodos 
de prevención y a realizarse test de 
Elisa y Rápidos.
CIUDAD PÁG.8

En $85 mil millones queda  
el presupuesto regional 2021

APROBADO POR EL CONGRESO, ENTRARÁ EN VIGENCIA EL 1 DE ENERO

Pese a las solicitudes regionales 
y a negociaciones de diputados, 
el Parlamento no aumentó el 
erario del próximo año para 

Biobío. Representantes oposito-
res coincidieron en que las cifras 
son reflejo de la falta de com-
promiso con el proceso de des-

centralización.  
No obstante, estos $85 mil millo-
nes representan un alza del 
5,8%, en comparación al año 

pasado, e incluye $1.447 millo-
nes correspondientes al Fondo 
de  Emergencia Transitorio 
(FET), que surgió en junio pasa-

do tras un acuerdo entre el 
gobierno y la oposición por 12 
mil millones de dólares.

Monto es considerablemente menor a los $122 mil millones que la Región propuso a la Dipres.

POLÍTICA PÁG.5
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CIUDAD PÁG.6

El viaducto modular de 45 
toneladas estará habilita-
do para vehículos meno-
res y buses. Se 
espera adelantar inicio de 
proyecto definitivo para 
2022. La estructura fue 
dañada por la pala mecá-
nica de 14 mil kilos que 
transportaba un 
camión de la empresa 
Cabo Froward de Coronel.

El lunes 
estaría 
instalado 
mecano 
que suplirá  
al puente 
Perales

CIUDAD PÁG.7

Región suma 248 
infectados y lidera, 
por sexta vez, en 
número de casos 
nuevos en Chile

EDITORIAL: BIOBÍO: LA REGIÓN CON MENOR PARTICIPACIÓN EN LAS PRIMARIAS PARA GOBERNADOR(A)
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ENFOQUE

PABLO GAETE VILLEGAS 
Magister en Arte y Patrimonio 
Director de Balmaceda Arte Joven Biobío

El pasado 19 y 20 de noviembre, 
se celebró en nuestro país la VIII ver-
sión de la Semana de la Educación 
Artística. Evidentemente el contex-
to de pandemia impidió la movili-
zación y sinergia desarrollada en 
años anteriores. Esta iniciativa, im-
pulsada por Unesco desde el año 
2013 ha generado lenta y sostenida-
mente una mayor conciencia en las 
comunidades educativas de la im-
portancia y necesidad de fortale-
cer la educación artística en todos 
sus niveles y formas. En nuestro 
país, esta iniciativa es promovida a 

tivar a profesor@s y estudiantes a 
mantener el vínculo con centros e 
instituciones culturales. En nuestra 
región, la Mesa de Educación Artís-
tica desarrolló talleres creativos 
con técnicas artísticas como tera-
pia de contención a las dificultades 
vividas por el confinamiento y el 
proceso educativo virtual. Y se pu-
blicó la segunda edición de la revis-
ta “Cuadernos a la Mesa” que des-
taca experiencias positivas y bue-
nas prácticas en el desarrollo de la 
educación artística en distintos es-
pacios del territorio local. 

El proceso constituyente, abre la 
posibilidad de proponer reformas 
al sistema escolar, donde la educa-
ción artística como lo recomienda 
Unesco tenga un rol de mayor im-
portancia en la sociedad permitien-
do así “promover la diversidad cul-
tural, el diálogo intercultural y la 
cohesión social”. Se requiere con ur-
gencia formar nuevos especialistas 
y mejorar recursos y materiales en la 
educación básica; aumentar la diver-
sidad y oferta de lenguajes artísticos 
a nivel país para disminuir la brecha 
de desigualdad que existe en los te-
rritorios también en este ámbito.

tas y centros culturales en torno a 
la validez, vigencia e importancia 
de la Educación Artística. Espera-
mos seguir sumando cada año a 
más instituciones y comunidades 
educativas a promover una mayor 
presencia del arte en los estableci-
mientos educacionales. 

Cada año se propone un lema 
para motivar a las instituciones 
culturales y a las comunidades 
educativas a sumarse con distintas 
iniciativas. Para el presente año se 
trabajó bajo el lema: “Transformar 
el presente, soñar el futuro” con el 
propósito de “promover y poten-
ciar el protagonismo de niños, ni-
ñas y jóvenes (NNJ) a través de ex-
periencias artísticas colaborativas 
que desarrollen y hagan visibles 
sus ideas, gustos, intereses, refle-
xiones y preocupaciones actuales”, 
según lo declarado por la Comi-
sión organizadora. 

Este año, debido a la crisis sani-
taria provocada por la pandemia 
de la Covid-19 las actividades no 
tuvieron el impacto esperado. A 
pesar de las dificultades, a nivel de 
territorios se hicieron grandes es-
fuerzos para generar acciones, mo-

nivel nacional por una comisión for-
mada por representantes del MIine-
duc, Mincap, Oficina Regional de 
UNESCO, la Universidad de Chile y 
Balmaceda Arte Joven. 

En los últimos años han sido nu-
merosas las actividades de difu-
sión, formación y mediación, se-
minarios, ferias y concursos que 
movilizan a cientos de profesores, 
apoderados, elencos artísticos de 
danza, teatro o música integrados 
alegremente por cientos de estu-
diantes de escuelas y liceos de todo 
el país que se vinculan con los artis-

Educación Artística  
y Reforma al Sistema 
Escolar
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ANDRÉS CRUZ CARRASCO 
Abogado, magíster Filosofía Moral

Uno de los más grandes desafíos 
que se deben asumir en condicio-
nes de crisis y desafección institu-
cional es establecer en un momen-
to y lugar específicos, en un contex-
to histórico determinado, cuáles 
son las prácticas necesarias y sufi-
cientes para hacer posible sin tra-
bas la libertad de todos y no sólo de 
un puñado de privilegiados o de 
quienes se creen vencedores, de-
sesperados por aparecer como pro-
tagonistas de alguna gesta mesiá-
nica y heroica, como voceros de 
un pueblo que no los ha elegido. 

No es la libertad de hacerlo 
todo. De atropellar los derechos y 
las libertades del prójimo con el 
pretexto de materializar un bien 
mayor o para defender a quienes 
no han pedido auxilio ni ser repre-
sentados por algunos fanáticos 
que se aprovechan de circunstan-
cias antagónicas para levantar 
sendas suicidas e impracticables, 
ya sea por ingenuidad, por resen-
timiento o por ignorancia. 

Es en el sistema constitucional 

puedan suscitarse no sólo entre 
los ciudadanos, sino que también 
entre éstos con las autoridades y 
también entre éstas, respetando y 
promoviendo la dignidad humana 
y los derechos fundamentales. 
Esto es el Estado de Derecho que 
asegura la proyección de una con-
vivencia social y participación 
efectiva y no la imposición del que 
se cree legitimado por gritar o pe-
gar más fuerte.

en que se debe buscar por todos en 
conjunto la forma más idónea para 
garantizar la libertad de cada uno. 
La ley no lo soluciona todo, pero los 
marcos jurídicos claros que confie-
ren certezas permiten optimizar 
las decisiones que se adopten con-
forme vayan transcurriendo los in-
ciertos acontecimientos de la vida. 
Piero Calamandrei sostenía: “Y 
esto, tanto en el sentido negativo y 
egoísta de que la personalidad de 
cada uno pueda desenvolverse li-
bremente dentro de los límites mar-
cados por el respeto debido a la 
personalidad de los demás, como 
en el sentido positivo y altruista de 
que la vida moral de cada uno pue-
da hacer notar su propia contribu-
ción práctica en la elevación y el 
mejoramiento de la vida social”. 

Los contenidos de las leyes que 
vayan a dictarse en el futuro no 
pueden predecirse, pero si la es-
tructura del mecanismo consti-
tucional que sirva para crearlas. 
La solución dependerá del con-
texto específico en el que nos en-

contremos, debiendo asegurarnos 
de que el diálogo legislativo se de-
senvuelva mediante un debate con 
adopción de una resolución que 
sean libres. 

La legalidad es una de las condi-
ciones para la libertad por dejar 
asentado los límites de su ejercicio. 
Permite saber que es lo lícito y lo ilí-
cito, sin imponer un orden deter-
minado. Busca prevenir y gestionar 
adecuadamente los conflictos que 

De legalidad y libertad

Diputados de Chile Vamos comenza-
ron a juntar firmas para impulsar un re-
querimiento de remoción en contra de la 
defensora de la Niñez, Patricia Muñoz. El 
motivo es el lanzamiento del video mu-
sical del tema “El llamado de la naturale-
za”, donde en una de sus estrofas habla de 
“saltarse todos los torniquetes”. 

Los congresistas involucrados, To-
más Fuentes, Miguel Mellado y Camila 
Flores, de RN, y Álvaro Carter, de la UDI, 
deberán contar con 1/3 del apoyo de la 
Cámara Baja para llevar la acusación a 
la Corte Suprema. 

La canción fue estrenada en el marco 
de los 30 años de la ratificación de Chi-
le de la Convención sobre los Derechos 
del Niño. 

 
Tomás Fuentes 
@tomasfuentes 
“Hoy comenzaremos con el requerimien-
to de remoción para la #DestitucionDe-
PatriciaMunoz. No podemos permitir 
que desde su cargo siga promoviendo 
odio y violencia. Esperamos reunir cuan-
to antes las firmas de 1/3 de los diputa-
dos para recurrir a la Corte Suprema”. 
 
Esteban Velásquez 
@CalamaVelasquez 
“Respaldo absolutamente a la Defensora 
de la Niñez, Patricia Muñoz. Ha sido con-
secuente y comprometida con su rol. Es 
cobarde le persecución que han iniciado 
contra ella, sectores políticos de derecha 
y otros serviles”. 
 
Alberto Plaza 
@albertoplaza 
“Nosotros haciendo todos nuestros es-
fuerzos para educar a nuestros hijos por 
el camino de la rectitud, el respeto a las 
reglas, la paz y la armonía social, y la se-
ñora lanzándolos contra nosotros a pun-
ta de “metáforas”. #DestitucionDePatri-
ciaMunoz”. 
 
Paulina del Río 
@paulinadelrio 
“La Defensora de la Niñez @Pa__tty ha 
tomado siempre partido por los niños, ni-
ñas y adolescentes de todos los sectores 
(porque también hay graves vulneracio-
nes a NNA ABC1). ¡Ojalá hubiera más 
como ella!”. 
 
Yuyuniz Navas de Caso 
@yuyuniznavas 
“Inaceptable. Así como ella hay varios 
que debieran estar destituidos de sus car-
gos. Una vergüenza y un peligro para la 
sociedad #DestitucionDePatriciaMunoz”. 
 
Ana Luisa Saavedra 
@analuisasa 
“Si quiere la derecha sacar a la mejor de-
fensora de la niñez q podíamos tener 
@Pa__tty es porque hace muy bien su 
trabajo y se la juega por los niños, fuerza 
para ella!!!!!”

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

El dato está en la página del Servel (www.servele-
lecciones.cl): La Región del Biobío registró la 
más baja participación en las primarias para go-
bernador realizadas el domingo 29 de noviem-

bre. Solamente el 1,74% del total de electores habilitados 
a votar concurrió a los locales de votación. En números 
absolutos, del universo 1.295.288 electores habilitados, vo-
taron 22.516.  

Los análisis por los pifios resultados no tardaron en lle-
gar. En primer lugar estaría la baja confianza de la ciuda-
danía en los partidos tradicionales. Quienes salieron a vo-
tar probablemente tienen una conexión con las tiendas 
políticas. Es de suponerse que la elección del último do-
mingo fue motivada por vinculaciones a partidos, muy dis-
tinto al escenario visto en el plebiscito del 25 de octubre.  

Otro factor relevante estaría relacionado con la esca-
sa oferta de posibles candidatos. En algunos partidos no 
hubo primarias para gobernador o gobernadora, y en el 
caso de las primarias alcaldicias, hubo un bajo porcenta-
je de precandidatos. En Biobío, hubo primarias sólo en Chi-
guayante y San Pedro de la Paz. 

También se atribuye el reducido número de votos a pro-
blemas en la constitución de mesas. Las cifras oficiales in-
dican que un poco más de 3% de mesas no participaron 
del proceso. En el ámbito regional, 54 mesas quedaron fue-
ra de las primarias por distintos motivos. 

Biobío fue la región con la más baja 
participación en las primarias

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Tiempos difíciles  
  
Señora Directora: 

Estamos en tiempos difíciles, don-
de la Covid-19 nos ha afectado de dis-
tintas maneras, la reactivación econó-
mica local es primordial, tomando en 
cuenta también las medidas sanita-
rias. Se ha generado un descontento y 
temor por parte de la población, hay 
cesantía, los comerciantes han tenido 
grandes pérdidas, es en este contexto 
que el retiro del 10% es fundamental, 
además sobre todo en estas fechas 
importante para la ciudadanía. 

Se necesita apoyo del Gobierno, a 
ello se suma la reducción considerable 
del presupuesto de los Municipios 
para el próximo año, la situación es 
compleja para todos, por ello el llama-
do es urgente, la gente hoy lo necesita 
más que nunca contar con este dinero. 
Finalmente es su plata y el fruto de su 
trabajo y sacrificio. 

Agradecer la oportunidad que nos 
da para expresar nuestra opinión res-
pecto a distintas temáticas. 
 
Javier Guíñez 
 
Las primarias 

 
Señora Directora: 

El domingo se realizaron prima-

rias legales en todo Chile, para ele-
gir candidatos/as a Gobernador/a 
regional. En los locales de votación 
penaban las ánimas, dando como 
resultado una participación del 3% 
de los electores habilitados para 
hacerlo. 

¿Se reclama tanto la participa-
ción ciudadana y cuando se tiene 
la oportunidad la ciudadanía no 
responde? No, esa no es la respues-
ta. Estas primarias consistieron en 
la elección de representantes de los 
Partidos Políticos, los mismos que 
vienen siendo cuestionados desde 
hace años, pero con más énfasis 
después del estallido social. Las 
candidaturas no fueron ni convo-
cantes ni representativas, menos 
inclusivas, pero hay excepciones 
que podemos analizar. 

No es secreto que los Partidos 
Políticos tradicionales sufren un 
desgaste producto de la falta de so-
luciones a las problemáticas que 
aquejan la ciudadanía, también es 
correcto interpretar que los asis-
tentes a las urnas fueron los mili-
tantes y simpatizantes de cada co-
lectividad y, en muy pocos casos, 
electores que tenían una percep-
ción positiva de alguno de los can-
didatos/as sin vínculo político. 

Ese es el perfil de candidatos y 

candidatas de los próximos 20 
años: personas sin vínculos políti-
cos y reconocidos por una causa 
social, por este motivo, no es de ex-
trañar que en los próximos gobier-
nos y en el congreso, aparezcan 
nombres como Luis Mesina, Beni-
to Baranda, Izkia Siches, Ana Ma-
ría Gazmuri, o Roberto Francesco-
ni en Biobío como un destacado 
defensor del medioambiente y 
otros tantos que día a día luchan 
por mejorar las condiciones de 
vida de sus congéneres, sin esperar 
premio, remuneración o cargo en 
un gobierno. Finalmente, lo que el 
electorado está reconociendo, es la 
convicción. 

Es el ocaso de los operadores po-
líticos, el ocaso de los Partidos Polí-
ticos tradicionales, el fin de una 
forma de hacer política y la transi-
ción a un espectro político más fle-
xible, inclusivo y meritocrático. La 
elegibilidad de las próximas magis-
traturas no dependerá de una coci-
na o acuerdos entre gallos y media-
noche, serán el reconocimiento al 
compromiso social de los candida-
tos y candidatas.  
 
Arthur Badilla Quiroz 
Profesor de Historia y 
Administrador Público

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

Pese a todo, hubo un aumento en la participación ciu-
dadana: en las primarias del 2016 participaron 280 mil 
personas, mientras que en 2020 hubo más de 418 mil 
votantes.  

Otro punto positivo es que las primarias ciudadanas, 
si bien no fueron oficiales y no convocaron un número 
más expresivo de votantes que las supervigiladas por el 
Servel, representaron una iniciativa democrática y que 
representa un porcentaje de electores que no encuen-
tran representación en los partidos tradicionales. Ade-
más, es relevante que las primarias sean el canal para 
definir futuros candidatos para las elecciones de abril, 
en lugar de indicaciones “por secretaria” al interior de 
las tiendas políticas y al margen de los electores. 

Habrá que analizar en profundidad las causas de la 
baja participación. Al menos en las primarias alcaldi-
cias, Biobío no quedó el último lugar, sino que en ter-
cer lugar con más baja participación, con 2,70% del pa-
drón, luego de Coquimbo (2,21%) y Antofagasta (2,41%). 

Solamente el 1,74% del total de  
habilitados a votar concurrió a los 
locales de votación. Se atribuye al 
desencanto con los partidos, a la 
baja y poco atractiva oferta de 
candidatos y a problemas en la 
instalación de las mesas.

¡
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“Porque el Minsal ya anunció que se nos puede venir un verano súper complicado si no esta-
mos alertas y si no nos seguimos cuidando. La idea es cuidarse ahora, para que en los próximos 

meses podamos tener algo de libertad. Libertad que anhelamos”.

Marisol Salinas, profesora de artes visuales

#MeQuedoEnCasa

Diputados apoyarán 
moción para evitar 
pago de impuestos

SEGUNDO RETIRO DEL 10% DE LAS AFP

Daniel Núñez Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

La mañana del lunes un grupo 
de parlamentarios de Chile Vamos 
solicitó formalmente al Gobierno 
no cobrar impuestos para el segun-
do retiro del 10%, porque conside-
ran que es “una burla para los chi-
lenos”, adelantando que “no están 
dispuestos a votar por el proyecto 
del Ejecutivo” bajo esas condiciones. 

Si bien, en un comienzo la inicia-
tiva recibió algunas críticas, con-
forme avanzaron las horas, sumó 
adhesión de más parlamentarios 
que manifestaron su intención de 
no aceptar letra chica, sobre todo, 
“considerando la necesidad de la 
gente” en esta difícil etapa del año. 

Parlamentarios del oficialismo, 
representantes de Biobío y Ñuble, 
concordaron con sus respectivas 
coaliciones y anunciaron su apoyo 
a la moción que busca evitar el pago 
total de impuestos y confirmaron 
que, de no prosperar la idea, están 
abiertos a negociar con el Ejecutivo 
para que sólo paguen quienes reci-
ben sobre un millón 500 mil pesos. 

“Mañana (hoy) tenemos reunión 
con el ministro de Hacienda y con 
Cristián Monckeberg para plantear-
les que somos partidarios de que se 
haga una excepción tributaria has-
ta el segundo tramo, que eso sería 
un millón 500 mil pesos. Eso consi-
dera que el 91% de los chilenos no 
pagaría impuestos por el segundo 
retiro. Por lo tanto, nos parece im-
portante que las personas de mayo-
res ingresos lo puedan hacer para 
recaudar una cierta cantidad que 
nos ayude a extender el ingreso de 
emergencia”, comentó el diputado 
Frank Sauerbaum (RN). 

Agregó que la recaudación de 
impuestos, por más mínima que 
sea, también es importante y como 
coalición están dispuestos a dejar 
a más del 90% de los chilenos, que 
tendrán acceso al retiro, exentos 
de pago. “Esperamos que el Go-
bierno acceda a esta solicitud que 
salió de Chile Vamos para sortear 

FOTO: CÁMARA DE DIPUTADAS Y DIPUTADOS DE CHILE

Parlamentarios intentarán que ningún chileno tenga 
retención. Si la idea no prospera, negociarán con el Gobierno 
para que sólo el 9% de quienes retiren, cancele algún monto.

con éxito esta situación para apro-
bar el proyecto antes del 25 de di-
ciembre”, dijo. 

El diputado Leonidas Romero 
(RN) confirmó que están discutien-
do el tema para que el Ejecutivo 
acepte la propuesta que realizaron 
como bancada. “Estamos solicitan-
do algo justo. La idea es que nadie pa-
gue impuestos, pero para acelerar la 
tramitación, propusimos que el 91% 
de los chilenos queden libre de esta 
retención. Nuestra intención es que 
nueve de diez personas no paguen 
absolutamente nada y que esa per-
sona restante, que es la que más re-
tire, haga un aporte para cubrir otras 
necesidades”, dijo el legislador. 

El diputado Iván Norambuena 
(UDI) indicó que desde un co-
mienzo estuvo de acuerdo con que 
el segundo retiro estuviera libre 
de impuestos. “Esta es una mo-
ción del Ejecutivo, por lo tanto, 
tenemos poca injerencia en la de-
cisión final. Pero sí estamos dis-
puestos a negociar para que el pro-
yecto salga lo antes posible. Que el 
9% de los beneficiados pague un 
monto, será de beneficio para mu-
chas personas. Espero que esto se 
resuelva rápido, porque la gente 
hoy tiene necesidades inmedia-
tas que cubrir”, sostuvo.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

de Chile Vamos es que nueve 
de cada diez chilenos 
queden libres del pago de 
algún tipo de impuesto.

La idea de los 
diputados 

El TC solicita antecedentes al Congreso

Antes de acoger por completo 
el requerimiento hecho por el Pre-
sidente, Sebastián Piñera, en rela-
ción a congelar el proyecto del 
segundo retiro del 10% emanado 
desde el Congreso, el Tribunal 
Constitucional (TC) dejó todo en 
suspenso y solicitó más antece-
dentes al Parlamento para ver si aco-
ge la solicitud del Ejecutivo.  

Tras revisar el libelo, durante la 

jornada del martes, nueve de los 
diez ministros decidieron solicitar 
más antecedentes al Congreso 
antes de decidir si sigue adelante 
esta tramitación. 

Conocedores del acuerdo seña-
laron que se pedirá formalmente 
al Parlamento información sobre 
votaciones, estado actual de la tra-
mitación de la moción y el texto 
del proyecto.

HAY CONSENSO total en 
el oficialismo para evitar 
que los chilenos, que 
puedan retirar montos 
mínimos, cancelen 
impuestos por retiro.

con el ministro de Hacienda 
para lograr un acuerdo que 
deje conforme al Ejecutivo y 
al Congreso.

Para hoy está 
pactada la reunión
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de presupuesto tendría para 
el próximo el Servicio Local 
de Educación Andalién Sur. 

menos
10%

corresponden a dineros 
provenientes del Fondo de 
Emergencia Transitorio 
(FET). 

mil millones 
$1,4

Servicio Local no logra 
aumento presupuestario

Otro de los puntos en los que parlamentarios de la Región esta-
ban pendientes se relaciona a los dineros destinados al Servicio Lo-
cal de Educación Andalién Sur. Y si en 2019 la entidad tenía un pre-
supuesto aprobado de $57 mil millones, el próximo año será de $52 
mil millones, una disminución de $5 mil millones que fue propues-
ta por Hacienda y que se replica a nivel nacional en otros servicios 
de Educación. 

Se esperaba un aumento en este ítem, pero los parlamentarios 
por la zona, finalmente no lo lograron. 

Gastón Saavedra dijo que hay una ideología por parte del Ejecu-
tivo para no aprobar más dineros. “Pretenden asfixiarlos económi-
camente para que tengan dificultades operativas y no puedan 
cumplir con los objetivos que se trazaron. Acá hay algo ideológi-
co, ya que no concuerdan con la creación de estos servicios”, dijo. 

Al 31 de octubre el servicio ejecutó poco más de $41 mil millo-
nes, de los $53 mil millones que tiene como presupuesto vigente.

ENTRA EN VIGENCIA EL 1 DE ENERO DE 2021

Con la llegada de diciembre uno 
de los puntos que queda resuelto de 
cara a 2021 es el presupuesto que 
tendrá el sector público. 

Y una de las principales dudas 
era cómo iba a quedar el guarismo 
para el Fondo Nacional de Desarro-
llo Regional (Fndr), considerando la 
propuesta de la Dirección de Presu-
puesto de $85.851 millones, cifra 
bastante inferior a los $122 mil mi-
llones solicitados por la Región. 

No obstante, estos $85 mil millo-
nes representan un alza del 5,8%, en 
comparación al año pasado, e inclu-
ye $1.447 millones correspondien-
tes al Fondo de Emergencia Transi-
torio (FET), que surgió en junio pa-
sado tras un acuerdo entre el 
gobierno y la oposición por 12 mil 
millones de dólares. 

 
Reacciones 

Si bien durante las negociacio-
nes se logró un alza en dineros para 
las regiones, estos son para inver-
sión regional (sectorial), cuyo mon-
to no está especificado y serán en-
tregados antes del 31 de marzo del 
próximo año. Estos tienen como fin 
acelerar proyectos de inversión re-
gional. 

A lo anterior se suman $25 mil mi-
llones para Fondo de Apoyo Regio-
nal (FAR) para desarrollar progra-
mas que mejoren la conectividad di-
gital en regiones, empezando a 

Congreso deja en $85 mil millones 
presupuesto para el Gobierno Regional 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Parlamento no aumentó erario para el 
próximo año, a pesar de negociaciones 
de diputados. Representantes 
opositores coincidieron en que las cifras 
son reflejo de la falta de compromiso 
con el proceso de descentralización.

resolver las brechas digitales que 
mostró la pandemia. 

El diputado, Jaime Tohá (PS), dijo 
que “planteamos nuestra discon-
formidad en la propuesta original. 
Si bien es cierto que habrá mayor 
disponibilidad de recursos en Obras 
Públicas y Vivienda, el Fndr no su-
fre grandes cambios, lo cual impe-
dirá acometer proyectos de mayor 
incidencia local a través de los mu-
nicipios. Esto es contradictorio 
cuando se inicia el proceso de des-
centralización regional”. 

La diputada, Joanna Pérez (DC), 
comentó que “el gobierno ha sido 
poco generoso con la descentraliza-
ción y esperamos que se apalan-
quen proyectos para obtener los di-
neros”. 

El diputado, Félix González 
(PEV), coincidió en lo expuesto por 
sus colegas. “Falta autonomía y que-
da demostrado en que el gobierno 
se niegue a otorgar más recursos. Se 
hará imposible financiar los actua-
les proyectos y los nuevos que se in-
gresarán durante el 2021”. 

El diputado, Gastón Saavedra 
(PS), indicó que “si bien es más que 
el año pasado, es menor que el cre-
cimiento global del presupuesto. 
Esto demuestra las debilidades en 
la ejecución del presupuesto por 
parte de las autoridades. Hay que 
hacer los esfuerzos con la crisis eco-
nómica que vive la Región y para 
esto se necesitan todos los recursos 
y de forma prioritaria”. 

Ejecución presupuestaria 
Uno de los temas que influye para 

el presupuesto es la ejecución del 
año en curso. Según cifras de la Sub-
dere, al 31 de octubre el Biobío ha 
ejecutado $76.659.304.000, cerca 
del 80% del presupuesto vigente, 
que supera los $91 mil millones. 

La cifra puede ser considerada 
positiva pensando que a la fecha 
del balance aún restaban por ejecu-
tar $14 mil millones por parte del 
Gobierno Regional en los meses de 
noviembre y diciembre. 

Hay que hacer presente que la 
Región ha recibido $17 mil millones 
por parte de la Subdere y otros 
$7.852.416 provenientes de Ñuble.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

EL INTENDENTE y el 
futuro gobernador 
regional deberán hacer 
frente a este presupuesto.
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“Desde el punto de vista científico entre más tiempo pases en casa, menos posibilidades tie-
nes de contraer la Covid-19. Debemos ser éticos y respetar al otro, en especial a los adultos mayo-

res, que son los que corren más peligro”.

Víctor Hernández, profesor de Química

#MeQuedoEnCasa

234 
personas están internadas 
en unidades críticas de la 
Región, 166 conectados a 
ventilador mecánico.  

En cuarentena preventiva de 14 días se encuen-
tra actualmente el seremi de Salud, Héctor Muñoz, 
tras ser considerado contacto estrecho en el caso 
positivo de un asesor directo de su equipo. 

Cecilia Soto informó que hay ocho casos positi-
vos derivados del brote en la repartición, cuatro co-
munitarios y cuatro laborales.  

La investigación epidemiológica, que incluyó la 
toma de 200 muestras test PCR, definió además 18 
contactos estrechos y existe otro en investigación.  

La situación de las autoridades 
Además, existe preocupación por el estado de sa-

lud del consejero regional (core), Anselmo Peña 
(RN), quien desde el 13 de noviembre está conec-
tado a ventilación mecánica, afectado de una neu-
monía derivada por coronavirus.  

Similar situación estaría viviendo el director del 
Servicio de Salud Concepción, Carlos Grant, quien 
se encuentra internado en la UCI de la Clínica Bio-
bío desde el 26 de noviembre también con asisten-
cia ventilatoria.   

POR SEXTA VEZ, EN SÓLO 21 DÍAS, LIDERA LOS CONTAGIOS DE CORONAVIRUS A NIVEL NACIONAL

Aglomeraciones, falta de uso de 
mascarilla en la vía pública, fiestas 
masivas y las reuniones familiares le 
estarían pasando la cuenta a la Re-
gión que, según especialistas, se 
acerca a un nuevo peak si las con-
ductas no cambian.  

Sólo en las últimas 24 horas Bio-
bío sumó 248 casos nuevos, lide-
rando por sexta vez, en sólo 21 días, 
las cifras a nivel nacional, superan-
do a la Metropolitana que sólo tuvo 
194 confirmados.  

En los activos la situación es simi-
lar, pues la Región suma 1.815 per-
sonas que pueden contagiar, sólo 
221 menos que la Metropolitana, 
pese a la diferencia de 6 millones de 
personas que hay entre ambas. 

Salud reconoce que la situación 
es preocupante, que el Toque de 
Queda es una medida intermedia 
para evitar la cuarentena, pero si los 
casos van al alza no se descarta de-
cretar confinamiento total. 

“Estamos en un momento muy 
complejo para la Región”, aseguró 
Cecilia Soto, jefa de Salud Pública de 
la Seremi. Llamó a la comunidad a 
respetar las medidas de prevención, 
a consultar apenas se presenten sín-
tomas y a efectuar un control social 
para detener el avance del virus. 

La tasa de incidencia en la provin-
cia de Concepción es de 109.8 casos 
por cada cien mil habitantes. Lota 
lidera la estadística a nivel regional 
con 189 acercándose con fuerza a 
los 200 que determinan el límite 
para decretar cuarentena.  

En tanto, las tasas de incidencia 
de Coronel, Concepción, San Pedro 
de la Paz, Talcahuano y Tomé fluc-
túan entre los 124 y los 100 casos por 
cada cien mil habitantes por lo que 
la zona debería seguir en Fase 2. 

 
Aumento de casos  

El equipo de Proyecciones Co-
vid-19 UdeC, liderado por Guiller-
mo Cabrera, director de la Unidad 

FOTO: MINSAL

Equipo de Proyecciones Covid-19 de la UdeC indica que en las próximas semanas Biobío registraría más 
de 280 casos diarios. Además, ayer se confirmaron ocho positivos en brote de la Seremi de Salud.

de Ciencia de Datos del Departa-
mento de Ingeniería Informática, 
presentó un nuevo informe sobre el 
avance de la pandemia que advier-
te que “el número de contagiados 
diarios aumentará las próximas se-
manas, con promedio diario cerca-
no a 280 casos”. 

La Región superó el máximo his-
tórico de 250 casos diarios regis-
trado en septiembre, sin experimen-
tar cambio en el comportamiento 
de la población, lo que ha derivado 
en un factor de contagio R mayor a 
1 de 1,12 personas, es decir, que 
cada afectado contagia a más de 
un individuo.  

El fácil contagio, las complica-
ciones propias de la enfermedad y 
la alta demanda por camas críti-
cas, ha llevado al traslado de 279 pa-
cientes, 70 a la Metropolitana.   

Carlos Vera, coordinador de Re-
des Asistenciales de la macrozona, 
dio cuenta de 166 personas interna-
das en camas UCI y conectadas a 
ventilador mecánico, 90 de ellas tie-
nen coronavirus. Quedan sólo 26 
camas de este tipo libres de uso.  

En el caso de las UTI hay 230 pa-
cientes, 144 con Covid-19 confir-
mado, quedando así sólo 22 dispo-
nibles.   

Ximena Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

Región está complicada por aumento 
de casos y demanda de camas críticas 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

TANTO LAS camas UCI 
como las del tipo UTI 
tienen sólo un 14% de 
disponibilidad en la 
Región.  

248
casos nuevos de coronavirus 
se registraron en la Región y 
1.815 activos, es decir, que 
pueden contagiar. 
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mientras se realiza el concurso 
por Alta Dirección Pública 
(ADP) para un director titular.

Nombramiento  
es provisorio

$100
millones costó la 
demolición de la 
estructura. Gobierno 
buscará que 
responsables 
devuelvan la inversión. 

OBRAS DE DEMOLICIÓN Y ESTABILIZACIÓN YA CUENTAN CON 60% DE AVANCE 

La demolición del puente 
Perales, que además inclu-
ye la estabilización de sus 
bases para instalar el puen-
te mecano, que permitirá 
reanudar los flujos, ya tiene 
un 60% de avance de obras 
y se espera que en los próxi-
mos días esté terminada.  

Hasta el sector, dañado 
por la pala mecánica de 14 
kilos que transportaba un 
camión de la empresa Cabo 
Froward de Coronel, llega-
ron autoridades locales 
para constatar los avances 
de las faenas  

Samuel Domínguez, di-
rector regional del Serviu, 
afirmó que el puente ya fue 
demolido, que están reti-
rando escombros y habili-
tando para que el MOP, a 
través de Vialidad, pueda 
instalar el puente mecano 
“el próximo lunes por la tar-
de o el martes”.  

Pidió paciencia a los veci-
nos afectados por “las mo-
lestias que genera la demo-
lición del puente, ya que son 
obras que van en beneficio 
de toda la comunidad”. 

El seremi de Obras Públi-
cas, Víctor Reinoso, detalló 

El lunes estaría instalado mecano 
que suplirá al puente Perales 
El viaducto modular de 45 
toneladas estará habilitado para 
vehículos menores y buses. Se 
espera adelantar inicio de 
proyecto definitivo para 2022.

que la nueva estructura, 
que se está armando en for-
ma paralela en el lugar, “se 
compone de 12 partes de 
3.05 metros, lo que nos da 
una longitud de 3.06 metros 
de largo. Son 45 toneladas 
de peso, es decir, todo lo que 
permite el manual de carre-
teras”.  

Confirmó que, debido a la 
geometría del viaducto, sólo 
puede ser usado por vehí-
culos de máximo 10 metros 
de largo para poder realizar 
virajes y evitar atascos. 

El alcalde de Talcahuano, 
Henry Campos, dijo que 
“nuestro deseo como ciu-
dad es poder habilitar pron-
to el tránsito vehicular, he-
mos tratado de hacer las 
obras de mitigación que han 
estado a nuestro alcance”.  

Campos agregó que ya 

FOTO: SERVIU

existiría un acuerdo con 
Serviu para adelantar un 
proyecto definitivo del 
puente, que se podría desa-
rrollar en 2022.  

Según un informe estruc-
tural del puente, el daño 
implicó una “viga metálica 
colapsada, con deforma-
ción permanente producto 
de choque. Parte de la viga 
se encuentra fuera de su 
eje”. Lo anterior, entre otros 
factores, determinó su de-
molición.  

El Servicio Nacional de Menores (Se-
name) nombró a Elena Schulz como di-
rectora subrogante de la entidad, mien-
tras se realiza el concurso vía Alta Di-
rección Pública (ADP) para un nuevo 
titular en el cargo tras la salida de Xi-
mena Morgan el 19 de mayo pasado. 

La llegada Schulz se produce tras 
los polémicos hechos ocurridos en el 
hogar Carlos Macera de Talcahuano, 
que terminó con dos menores heri-
dos a bala, por parte de funcionarios 

Nombran directora subrogante en Sename
resolución de conflictos y maneja ex-
periencia en comunidades vulnera-
bles. Según Gobierno Transparente, 
en 2012, desempeñó funciones en el 
Serviu, integrando el equipo regional 
del Programa Aldeas y Campamen-
tos del Biobío, de la zonal Penco.  

Junto con lo anterior, el 14 de abril 
de 2019 registra una reunión por Ley 
de Lobby en la seremi de Vivienda de 
Ñuble, representando a la Inmobi-
liaria Inicia Chillán Dos SpA.

FOTO: SENAME

SCHULZ ES 
profesora de 
Educación Física.

de Carabineros. 
Elena Schulz es profesora de Edu-

cación Física, tiene un diplomado en 

Senador Navarro  
se mantiene 
estable

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

El senador, Alejandro Navarro 
(PRO), se mantiene estable, in-
ternado en el Hospital Las Hi-
gueras de Talcahuano. 

Según informó el director del 
Servicio de Salud Talcahuano, 
Carlos Vera, el congresista fue 
ingresado al recinto asistencial 
el día lunes por “una afección 
respiratoria, se encuentra bas-
tante bien y se espera que en los 
próximos días sea dado de alta 
para su recuperación”. 

El directivo descartó que la 
afección tuviera vinculación 
con su cuadro cardiaco, pero 
debido al riesgo que conlleva 
quedó internado.

Ximena Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

EN TIEMPO récord, sólo 
una semana, se proyecta 
demolición e instalación 

del viaducto. 

El Directorio del Club ha acordado citar a Asamblea General Ordinaria de Socios para el día MIÉRCOLES 
02 DE DICIEMBRE del 2020, en primera citación a las 11:00 hrs. y a las 12:00 hrs., en segunda citación. 
Tal como se comunicó anteriormente, la Asamblea se realizará en modalidad on line.

La tabla a tratar será:

TABLA:
1) Aprobación Acta Asamblea General Ordinaria año 2019.
2) Aprobación Memoria 2019 y Balance al 31/12/2019.
3) Elección Comisión Revisora de Cuentas año 2020.
4) Informe Proyectos.
5) CDA en tiempos de Pandemia (Covid 19).
6) Elección parcial Directorio.
7) Varios.

La Asamblea se celebrará con los socios que participen y los acuerdos se tomarán por la mayoría simple 
de los socios activos y honorarios con sus cuotas al día y debidamente inscritos para la asamblea.
El Acta de la Asamblea 2019 y Memoria 2019 están disponibles en nuestra página web 
www.deportivoaleman.cl.

DEUTSCHER SPORTVEREIN – CONCEPCIÓN
CLUB DEPORTIVO ALEMÁN DE CONCEPCIÓN

ASAMBLEA GENERAL ORDINARIA DE SOCIOS 2020

El Presidente.
Concepción, noviembre 2020.
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CIFRAS ONU SIDA EN DÍA MUNDIAL DE LA LUCHA CONTRA LA ENFERMEDAD 

En medio de la pandemia de la 
Covid-19, ayer se conmemoró el Día 
Mundial de la Lucha contra el Sida, 
fecha que se busca generar concien-
cia sobre la enfermedad y apoyar a 
las personas que viven con VIH. 

A nivel mundial, ONU Sida indi-
có que 38 millones de personas  vi-
ven con el virus y, en Chile, según ci-
fras de 2019, existen 71.000 (un au-
mento de 82% desde el 2010), lo que 
deja al país como líder en el conti-
nente con una incidencia de 7%, 
siendo los jóvenes entre 15 y 25 
años, quienes más han aumentado 
en contagios. 

Si bien la enfermedad no es signi-
ficativa de muerte, ya que desde el 
2010 ha descendido la mortalidad 
en un 39% gracias a las terapias exis-
tentes, desde la década del ochen-
ta, 75.000.000 de personas se han 
contagiado y 32.000.000 han muer-
to por infecciones relacionadas, de-
talló ONU Sida. 

“La expectativa de vida de una 
persona que vive con VIH es prác-
ticamente igual a una persona que 
vive sin el virus, siempre que reciba 
tratamiento de forma precoz. Por 
eso insistimos en la importancia de 
realizarse el test y, en caso de ser po-
sitivo, iniciar la terapia antirretrovi-
ral y mantenerla en el tiempo para 
evitar que progrese la infección a 
fase Sida y prevenir nuevos conta-
gios”, dijo el infectólogo, doctor José 
Gregorio Martínez. 

 
La realidad en Biobío 

De acuerdo a datos entregados 
por el Ministerio de Salud, un 70% 
de los portadores han sido diagnos-
ticados y, del total, el 19,7% pertene-
ce a la Región.  

“El año 2019 se contabilizaron en 
el Biobío 238 casos de VIH/Sida, de 
acuerdo a plataforma Epivigila, 
que implica una tasa de 14,5 casos 
por cada 100 mil habitantes”, expli-
có la jefa del departamento de Sa-
lud Pública de la Seremi de Salud, 
Cecilia Soto. 

El 2018 hubo 25 fallecidos en la 

En 10 años contagios 
por VIH aumentaron 
en un 82% en Chile

Región a causa de la enfermedad; en 
2019 bajó a 21. Ello implica una dis-
minución de la tasa de mortalidad 
de 1,52 a 1,27 por cada 100 mil ha-
bitantes. 

De acuerdo al Plan Nacional de 
Prevención y Control de VIH 2019, 
en Chile existe una prevalencia que 

se mantiene en aumento desde el 
año 2015, sobre todo, en adolescen-
tes entre 15 y 19 años, detalló la di-
rectora médica de Abbott Chile, 
doctora Lorena Galeotti. 

“Realizar el diagnóstico de mane-
ra temprana, marca una diferencia, 
no sólo desde el punto de vista epi-

En la Región, durante el 2019, se contabilizaron 238 nuevos 
casos y 21 muertes. Infectólogos llaman a utilizar métodos de 
prevención y a realizarse test de Elisa y Rápidos.

demiológico para tomar medidas 
de prevención, sino también para 
tratar al paciente que sea VIH posi-
tivo y darle la posibilidad de vivir 
normalmente y prolongar su espe-
ranza de vida”, agregó Galeotti. 

En ese sentido, hasta el 31 de oc-
tubre de 2020 “se aplicaron 3.239 
test rápidos de VIH, 3.179 no reac-
tivos, uno indeterminado y otros 
59 reactivos, que requieren confir-
mación positiva final por parte del 
Instituto de Salud Pública. De ellos, 
2.270 en la provincia de Concep-
ción; 373, en Biobío; y 596, en Arau-
co”, contó Cecilia Soto. 

El infectólogo, doctor Michel Se-
rri, enfatizó que “es fundamental 
utilizar medidas de prevención, 
como el uso de preservativo mascu-
lino o femenino, uso de profilaxis 
pre-exposición (PreP) y uso de pro-
filaxis post-exposición (PEP). Estas 
tres medidas, junto con tener pare-
ja única, abstinencia sexual, campa-
ñas educativas y la no discrimina-
ción, son medidas importantes en 
la lucha contra el VIH”.

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

de personas viven con el 
virus en el mundo. En Chile 
la cifra alcanza los 71.000 
contagios.

millones
38

los últimos 10 años, en un 
39% gracias a las terapias 
existentes, que permiten 
llevar una vida mejor.

Mortalidad ha 
descendido en 

EN CASO de ser 
positivo, es 
importante 
comenzar el 
tratamiento con 
retrovirales.
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“MeQuedoEnCasa para cuidar mi salud y la de mis padres.  Cerca de 8 meses en IncubaUdeC 
hemos estado apoyando a nuestras startups de manera remota, aprovechando las tecnologías, con 

la finalidad de cuidar a quienes más nos importan”.

Emilio Hernández, director de Emprendimiento IncubaUdeC

#MeQuedoEnCasa

FAVORECE A LAS ARCAS FISCALES Y A LAS PYMES EXPORTADORAS

Se trata del Coyote tratando de 
atrapar al Correcaminos. O también 
Tom intentando capturar a Jerry. 
Cuando el cobre cae, el dólar sube. 

Es por ello que los altos valores si-
multáneos son considerados como 
un fenómeno especial. Sobre todo 
cuando el metal rojo se comporta 
con precios alcistas.   

Este lunes el denominado sueldo 
de Chile, cerró con US$ 3, 481, desa-
tando la euforia. 

Este lunes el cobre, el sueldo de 
Chile, cerró con US$ 3,481, desatan-
do la euforia. 

En tanto, el dólar ha estado bien 
arriba durante todo el año. No ha 
bajado de los $700, llegando anotar 
sobre los $850. Y si bien con el correr 
de los meses ha bajado de los $800, 
nuevamente repuntó estos días a 
$767,29. 

Es por ello que todas las miradas 
están puestas en estos dos indicado-
res. De hecho, la Comisión Chilena 
del Cobre, Cochilco, está expectan-
te. Esto, porque desde hace al menos 
ocho años que el metal no experi-
mentaba valores tan óptimos. 

Uno de los principales factores fue 
el buen resultado de la actividad fa-

Los beneficios para 
el Biobío tras el alza  
del cobre y el dólar

bril de China, con el mejor rendi-
miento de los últimos tres años, lo 
que ha sido destacado públicamen-
te por el embajador de Chile en el gi-
gante asiático, Luis Schmidt. 

En tanto, la divisa norteamericana 
se ha comportado de acuerdo a la co-
yuntura económica y los efectos por 
la pandemia. 

Por otro lado, las mismas eleccio-

nes en EE.UU., con Joe Biden de ga-
nador, han influenciado en sus fluc-
tuaciones.  Lo mismo los anuncios de 
las vacunas del coronavirus. 

 
Efectos en Biobío 

Y es lo que resaltó Ariel Yévenes, 
académico UBB y economista del 
Centro de Estudios de  Corbiobío, 
quien además explicó los efectos 

FOTO: TECNOLOGÍAMINERA.COM

Si bien hay aspectos positivos, aún resta esperar si se trata de 
un fenómeno de corto, mediano o largo plazo en medio de los 
estragos económicos provocados por la pandemia.

para la Región. 
En primer lugar, respecto al cobre, 

subrayó que “mayores ingresos para 
las arcas fiscales para el país, se tra-
duce en el mismo beneficio para la 
Región”. 

Para entender la importancia del 
metal rojo. La Dirección de Presu-
puestos, Dipres, ha dicho que duran-
te el 2018, la recaudación por cada 
centavo fue de US$ 26,4 millones y el 
2019 bordeó los US$ 16 millones. Y 
que durante este año debería rondar 
los US$ 19 millones. 

En resumen, con el cobre sobre 
US$ 3 promedio, el Fisco podría  
US$350 millones. 

Por otro lado, si bien el dólar es ne-
gativo para los importadores, tenien-
do que sumar costos adicionales a los 
productos en vitrina si así lo estima-
sen, Yévenes precisó que por el con-
trario favorece de manera importan-
te  a las Pymes exportadoras, sector 
que este año se comportó de mane-
ra negativa por los efectos de la pan-
demia, pero ya mostrando señales 
de recuperación en el último perio-
do del año. 

Por ejemplo,  en octubre las expor-
taciones crecieron 12,9% (+US$ 685 
millones), registrando la cuarta alza 
en los envíos desde el inicio de la pan-
demia (junio, julio y septiembre), de-
bido a los mayores embarques de cá-
todos de cobre, hierro, nitratos de 
potasio, carne de cerdo, abonos, neu-
máticos y manzanas frescas. 

 El subsecretario de Relaciones 
Económicas Internacionales 
(Subrei), Rodrigo Yáñez, precisó hace 
algunas semanas que “las cifras de 
octubre son reflejo de las mejores 
perspectivas de actividad producti-
va de algunos de nuestros mayores 
socios comerciales como China, Bra-
sil y Corea del Sur”. 
 
¿Tendencia? 

Sobre si estamos en presencia de 
brotes verdes ante el cobre, entre 
otros, Yévenes se mantiene cautelo-
so ante un escenario económico 
mundial cambiante y sujeto a co-
yunturas. 

En el caso del ministro de Minería, 
Baldo Prokurica, y el vicepresidente 
ejecutivo de la Comisión Chilena del 
Cobre (Cochilco), Marco Riveros, 
hace unos días con informes en sus 
manos, comunicaron que el precio 
promedio del cobre para este año 
2020 tendrá un valor promedio en 
torno a los US$ 2,75 la libra. 

Mientras que para 2021 “se prevé 
que el precio promedio del commo-
dity sería de US$ 2,90 la libra”.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl
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COCHILCO proyectó para  
el 2021 US$ 2,90 la libra..
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37%
La nueva Ley tenía como meta crear 25 
mil nuevos empleos, pero se han logra-
do  sólo 9.157: un 37% de lo pensado.

3
de diciembre se celebra el Día Interna-
cional de Personas con Discapacidad. 

DENUNCIA FUNDACIÓN TACAL EN VÍSPERAS DEL DÍA INTERNACIONAL DE PERSONAS CON DISCAPACIDAD

Mañana se celebra el Día Interna-
cional de las Personas con Discapaci-
dad, momento propicio para revelar 
cifras nada complacientes: en Chile 
existen 2.600.000 mil personas con 
discapacidad, cuyo 70% no posee un 
empleo formal. 

Asimismo, la nueva Ley de Inclusión 
Laboral, tenía como meta 25 mil nue-
vos empleos para el sector. Sin embar-
go, según cifras de la Dirección del 
Trabajo sólo se han alcanzado 9.157. 
En tanto, de las 7 mil empresas que te-
nían la obligación de contratar a un 1% 
de personas con discapacidad, solo lo 
han hecho, 1.700, o sea, un 24%. 

Es en este contexto que resalta los 
35 años de Fundación Tacal, la que 
busca, precisamente, achicar esa bre-
cha por medio de la educación, entre-
gando competencias para ingresar al 
mercado laboral. 

Y hay buenas noticias. 
Sí, porque tras cerca de un año en 

cuarentena y en el Día Internacional 
de la Discapacidad, Fundación Tacal 
abrirá sus puertas para la vuelta a cla-
ses presenciales. En este periodo, más 
de 100 personas con discapacidad se 
capacitarán gratuitamente y con es-
trictas medidas sanitarias, recalca-
ron desde la entidad. La idea es que 
adquieran competencias laborales y, 
con mediación de la fundación, se les 
busque trabajo, de tal forma de rever-
tir ese 70% sin trabajo formal. 

 
Desafíos para las empresas 

 El presidente de la Fundación Chi-
lena de la Discapacidad, Matías Poble-
te, enumeró primero, que al menos un 
funcionario, del área de recursos hu-
manos, debe certificar sus competen-
cias laborales, en materia en inclu-
sión laboral. “En este sentido, es im-
portante precisar que esta disposición 
no solo implica la capacitación, pues-
to que la certificación de competen-
cias corresponde a un conjunto de 
exámenes, que se toman a partir de los 
organismos que están acreditados por 
Chile Valora, que consisten en entre-
vistas, observaciones (presenciales o 
telemáticas) en el contexto pande-
mia. Y test de conocimientos asocia-
dos al perfil de inclusión laboral”. 

Para ello, agregó Poblete, si las em-

En Chile, son 2.600.000 los habitantes con discapacidad, cuyo 70% no posee un empleo formal. La 
normativa exige un alto estándar a los procesos, lo que plantea importantes desafíos organizacionales. 

contratar al 1% de trabajadores en 
esta  situación. Sin embargo, no exis-
tía regulación alguna, que permitiera 
que las empresas trabajarán para ge-
nerar procesos de inclusión laboral 
que fueran efectivos, es decir, más allá 
del cumplimiento de una cuota, que 
implica que existiera una cultura y 
una gestión institucional inclusiva y 
que se implementarán prácticas efec-
tivas de inclusión laboral entre los co-
laboradores de la empresa, pues bien, 
esta nueva normativa 21.275 incor-
pora estos elementos elevando el es-
tándar de cumplimiento de lo que es 
la inclusión laboral en las empresas y 
posicionándonos a nivel regional 
como país, dentro de los países que 
cuentan con mejores políticas de in-
clusión laboral. Esperamos entonces 
que esta normativa pueda ser debida-
mente fiscalizada y sea cumplida tam-
bién por las empresas, para que los fi-
nes por la cual fue creada, tengan un 
real asidero en nuestro país” 

Poblete dijo que es Importante 
destacar que esta normativa surge, 
entre otras cosas, a través de un in-
forme que en 2016 presenta la funda-
ción al Congreso, indicando que la 
obligación de tener una cuota de tra-
bajadores en una empresa no asegu-
ra la inclusión, sino que era impor-
tante implementar medidas para te-
ner una cultura, gestión y prácticas 
laborales que propendan a la inclu-
sión. Asimismo, y como estamos 
avanzando en materia de inclusión 
laboral, esperamos que las personas 
en situación de discapacidad tam-
bién puedan ser incorporadas a la ley 
de protección al empleo, específica-
mente aquellas que tienen una pen-
sión de invalidez completa, que cuan-
do han visto suspendidas sus jorna-
das laborales no han podido recibir 
el beneficio de esta normativa, pues 
la ley de AFC no les permite cotizar 
en el seguro de cesantía. Por ello, la 
Fundación Chilena para la Discapa-
cidad elaboró un proyecto de resolu-
ción, que el 30 de septiembre, quedó 
en manos del Presidente de la Repú-
blica, para que pudiera tomar la de-
cisión de regular en este sentido la ley 
de protección del empleo.

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

Sólo un 24% de las empresas ha cumplido 
con la nueva ley de inclusión laboral

trategias para una inclusión laboral 
efectiva, lengua de señas, reclutamien-
to y selección inclusivos, prevención 
de riesgos con foco en discapacidad, 
entre otras materias que puedan ser 
de interés para la empresa.  

“La Fundación Chilena para la Dis-
capacidad cuenta con una parrilla de 
cursos que atiende las necesidades 
de las empresas en materia de inclu-
sión laboral y eventualmente, podrían 
ser útiles para la certificación exitosa 
de las competencias laborales de los 
trabajadores de Recursos Humanos. 
Lo tercero, es la existencia de una po-
lítica de inclusión en cada una de es-
tas compañías, también la Fundación 
Chilena para la Discapacidad apoya a 
las empresas en el desarrollo de estas 
políticas, con técnicas participativas 
que permiten una alta vinculación de 
los trabajadores en la elaboración, im-
plementación y evaluación de estas 
políticas”. 

El último desafío, expuso el presi-
dente de la Fundación Chilena de la 
Discapacidad, implica que las activi-
dades deportivas y recreativas que se 
hagan con ocasión del trabajo deben 
cumplir con estándares de accesibili-
dad universal, es decir, que permitan 
el acceso y la participación en igual-
dad de condiciones de las personas en 
situación de discapacidad, en lo que 
implica la infraestructura, el acceso a 
la información o la participación efec-
tiva en las actividades deportivas o 
recreativas. 

“Esta normativa viene a poner un 
alto estándar en la calidad de los pro-
cesos de inclusión laboral, que deben 
llevar a cabo las empresas con 100 
trabajadores o más para con la inclu-
sión laboral de las personas en situa-
ción de discapacidad. En Chile, en 
2018, entró en vigencia la ley 21.015, 
que en el ámbito de la inclusión labo-
ral sólo establecía la obligatoriedad de 
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FUNDACIÓN TACAL ofrece la posibilidad de formación de competencias gratuitas para ingresar al mercado 
laboral.

presas no tienen a alguien, pueden ca-
pacitar previamente a los trabajado-
res que pretenden certificar.  

Lo segundo, es que cada empresa 
deberá contar con un plan de capaci-
tación anual que contenga temas aso-
ciados a la inclusión, por ejemplo, es-
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17,0%
Creció el comercio contribuyendo positi-
vamente al resultado, en contraste con la 
caída en servicios y producción de bienes.

RECIÉN ELECTO PRESIDENTE DE LA CORPORACIÓN DETALLA PRINCIPALES DESAFÍOS DE SU NUEVO CARGO Y DE LA INSTITUCIÓN

Lo más relevante del 2020 
y 2021 son el Observatorio 
Fiscal de Corbiobío y el Plan 
de Urgencia Pro-Regiones. 

Así lo prioriza, Marcelo 
Plaza, recientemente electo 
presidente de Corbiobío, en 
entrevista con este medio. 

-¿Cuáles son los princi-
pales desafíos de su nuevo 
cargo al frente de Corbio-
bío?   

-Potenciar la plataforma 
de trabajo con el sector pro-
ductivo y universidades re-
gionales para el fortaleci-
miento del gobierno regio-
nal, que dispondrá de una 
nueva estructura de funcio-
namiento político-adminis-
trativa, con la elección del go-
bernador regional, figura que 
reemplazará al intendente en 
abril próximo, hito histórico 
del proceso de descentrali-
zación de Chile.  

- ¿Cuáles diría son los 
avances más relevantes de 
su institución durante el 
2020? 

-Un hito relevante es el Ob-
servatorio Fiscal de Corbio-
bío, surgido ante la necesi-
dad de enfrentar una pande-

Marcelo Plaza: “Un hito relevante es el 
Observatorio Fiscal de Corbiobío”

FOTO: CORBIOBIO.

Según el dirigente, lo más relevante para el 2021 es el 
Plan de Urgencia Pro-Regiones, una plataforma de 
trabajo con el Congreso, Asociación de 
Municipalidades, autoridades nacionales y regionales.

mia con transparencia del 
gasto público, mejorando los 
estándares de rendición de 
cuentas del uso de los recur-
sos públicos y participación 
ciudadana. Así se activó una 
mesa de trabajo de la Región 
con las bancadas regionalis-
tas y comisiones del Congre-
so Nacional, para abordar te-
mas de impacto como son: 
los presupuestos regionales; 
la elección del gobernador 
regional, sus atribuciones y 
competencias; la Ley de Ren-
tas Regionales y la conforma-
ción de la nueva administra-
ción de los gobiernos regio-
nales, entre los principales.  

Resultó clave, por ejemplo, 
que Corbiobío haya asumi-
do un papel relevante, en 
conjunto y coordinación con 
las mismas bancadas regio-
nalistas del Congreso, para 
evitar la intención materiali-
zada en septiembre de pos-
tergar la elección del gober-
nador regional, que final-
mente, gracias a la alerta 
surgida desde regiones, evitó 
que el hito se retrasara en fun-
ción a intereses ajenos a los 
territorios y su desarrollo. 

-¿Qué aspectos conside-
ra relevantes para Corbio-

bío en 2021? 
- Corbiobío impulsa el Plan 

de Urgencia Pro-Regiones, 
que se traduce en una plata-
forma de trabajo con el Con-
greso, Asociación de Muni-
cipalidades, autoridades na-
cionales y regionales. En este 
contexto, consideramos cla-
ve exponer y validar propues-
tas para enfrentar con urgen-
cia y eficacia las etapas que 
van surgiendo en esta crisis 
económica – social, que per-
mita identificar y canalizar 
las principales demandas del 
sector productivo, para re-
vertir los magros indicado-
res de desempleo. 

- ¿Qué tipo de iniciativas 
podría apoyar Corbiobío 
para mejorar la descentra-
lización el próximo año? 

- Estamos coordinando ini-
ciativas con el sector privado 
y las universidades para me-
jorar la eficacia de la actual 
política de desarrollo y equi-
dad regional, con políticas 
públicas descentralizadas, 
promoviendo estrategias que 
sean acordes con las exigen-
cias de la Ocde.

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

De acuerdo con lo informado por 
el Banco Central, el Imacec (1) de oc-
tubre de 2020 cayó 1,2% en compa-
ración con igual mes del año ante-
rior (Gráfico 1). La serie desestacio-
nalizada disminuyó 0,5% respecto 
del mes precedente y cayó 0,9% en 
doce meses. El mes registró un día 
hábil menos que octubre de 2019.  

Según el ente emisor, el resulta-
do del Imacec se vio impactado 
por los efectos de la emergencia sa-
nitaria asociada a la Covid-19, que 
influyó en la movilidad de las per-

Imacec cae 1,2% en octubre, más de lo  previsto
con disminuciones de 4,9% y 1,3%, 
respectivamente. En contraste, el 
comercio creció 17,0%, contribu-
yendo positivamente al resultado 
anterior.   

Al respecto, el ministro de Ha-
cienda Ignacio Briones señaló que, 
pese a que la cifra está por debajo 
de lo esperado, es mejor que la de 
meses previos y dan cuenta de que 
la actividad económica se está 
reactivando, aunque los valores 
adecuados aún están lejos de al-
canzarse.

sonas y el normal funcionamiento 
de establecimientos productivos. 
En este contexto, las actividades 
que explicaron la caída fueron los 
servicios y la producción de bienes, 
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Cita a sus socios a Segunda Reunión Ordinaria 2020, para el 
día martes 15 de Diciembre de 2020, a las 12:00 horas, a 

realizarse en modalidad virtual a través de plataforma Meet.

EL DIRECTORIO

ASOCIACION DEPORTIVA INTEGRADA
Y CULTURAL COLEGIOS PARTICULARES

VIII REGION
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Esta capacitación escénica 
es abierta y gratuita a 
través del fanpage de 
Corcudec a las 18.00 horas.

A través de 
Facebook Live

La idea, que se realizó en la 
Región, contó con la 
colaboración de la ONG Oro 
Negro de Arica. 

Colaboración 
fundamental

“#Mequedoencasa porque tenemos que seguir colaborando para cuidar a las perso-
nas que queremos y a quienes, por sus trabajos, no pueden quedarse en sus respectivos 

hogares”.

María Francisca Navarro, psicóloga

#MeQuedoEnCasa

Miniserie invita a conocer 
la cultura afrodescendiente

“MARGARITA, UNA NIÑA AFROCHILENA”

Contribuir a que se conozca, des-
de la primera infancia, la historia de 
personas afrodescendientes en el 
país es el objetivo al que apunta 
“Margarita, una niña afrochilena”, 
miniserie de Fundación Rescatan-
do Sueños estrenada ayer y que es-
tará disponible durante todo el mes 
a través de sus redes sociales.  

Utilizando la técnica de teatro 
lambe lambe y sombras chinas, 
con muñecos del tipo “amiguru-
mis”, la miniserie de cuatro capítu-
los, desarrollada en nuestra Re-
gión, describe cómo fue la llegada 
del pueblo afro al país, historia que 
surge del diálogo entre Margarita, 
su primo Miguelito y su abuela. 
También se refiere a la participa-
ción que tuvieron durante el pe-
riodo de la independencia de Chi-
le, entre otros temas. 

“En honor a la primera mujer afro 
de la que se tiene registro en el país, 
se eligió el nombre para la minise-
rie”, acotó Elizabeth Gallegos, crea-
dora de Rescatando Sueños, fun-
dación que mediante un proceso 
creativo etnográfico, pedagógico y 
artístico situado territorialmente, 
recupera la memoria local a través 
del relato, para producir recursos di-
dácticos que permiten la contex-
tualización curricular con enfoque 
de inclusión.  

Gallegos puntualizó que, preci-
samente, al momento de idear esos 
recursos didácticos, surgió la idea 
de crear la miniserie, pensando en 
llegar a más niños, considerando 
que la Ley 21.151 que otorgó el re-
conocimiento legal al pueblo tribal 
afrodescendiente chileno. “En su 
artículo 4 indica que el sistema na-
cional de educación procurará con-
templar una unidad programática 
que posibilite a los educandos, el 
adecuado conocimiento de la histo-
ria, lenguaje y cultura de los afrodes-
cendientes, y promover sus expre-
siones artísticas y culturales desde 
el nivel preescolar, básico, medio y 
universitario”. 

Pedro Moncada, destacado músi-
co penquista, detalló su participa-
ción y aporte dentro del proyecto, 
señalando que “fue vital para mí 
poder participar desde el principio 

FOTO: ELIZABETH GALLEGOS

El proyecto penquista de Fundación 
Rescatando Sueños, se divide en 4 
capítulos disponibles durante todo el 
mes en sus redes sociales.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

FOTO: JUAN PABLO FUENTES.

Debido a la gran respuesta y éxi-
to obtenido a mediados de noviem-
bre, hoy a las 18.00 horas Corcudec 
realizará una nueva masterclass 
de teatro junto al experimentado 
actor Juan Pablo Fuentes. 

En esta oportunidad, el intér-
prete escénico profesional se aden-
trará en la temática “Nuevos meca-
nismos y preguntas de la Teatrali-
dad”. Clase informativa que revisa, 
a modo simple, las diversas formas 
y estéticas que han afectado el ejer-
cicio del teatro, desde la segunda 
mitad del siglo XX. 

“Corcudec tiene un fuerte rol 
educacional, el cual no sólo se apli-
ca para el área musical, sino que es-
peramos ampliarlo a todas las ar-
tes. Por ello, las masterclass de tea-
tro y la alianza con Sidarte son un 
paso importante para nosotros en 
este sentido”, señaló Mario Cabre-
ra, gerente de Corcudec. 

Sobre la experiencia que resultó 
en la primera masterclass, Juan Pa-
blo Fuentes apuntó que “me co-
mentaron que había sido una cla-
se didáctica y aclaradora, lo que me 
pone feliz, pues uno de los objeti-
vos es que sea para todo público. 
Que las personas, sin ser conoce-
dores o teóricos del arte, puedan 
comprender algunas reflexiones 
artísticas y movimientos”. 

Sobre la dinámica que se dio al 

momento de realizar la capaci-
tación, el actor mencionó que 
“hubo una buena interacción con 
los seguidores, quienes partici-
paron activamente realizando 
preguntas interesantes, a través 
de los comentarios del Facebook 
Live, generando una buena re-
troalimentación”. 

En cuanto a la clase de esta tar-
de, se hará énfasis en el dramatur-
go Bertol Brech, primeros happe-
nings teatrales, la performance y el 
teatro postdramático, “para poder 
aportar, a través de los contenidos, 
con la reformulación de las prácti-
cas de los artistas, y en la Región 
hay muchos artistas interesantes. 
Creo que esto está presente”, afir-
mó el actor. 

Es importante mencionar que 
este ciclo de masterclass se dan 
gracias a la alianza entre Corcudec 
y Sidarte con el objetivo de poten-
ciar el desarrollo teatral y de las ar-
tes locales.

gente con lo que estamos trabajan-
do en la obra”. 

Para Carlos Silva, cineasta profe-
sional, experto en posproducción y 
quien ofició de realizador audiovi-
sual de la miniserie, “se plantean 
temas complejos y a la vez deja 
abiertas muchas cosas de empatía, 
porque necesariamente no todos 
se pueden reconocer como afrochi-
lenos, pero sí es precisamente con-
temporánea a grandes procesos mi-
gratorios y se puede entender y 
comprender desde ahí”.

en la creación, en la grabación, en el 
montaje de escenografía; ser parte 
de todo ese proceso me permitió 
tener más claro lo que se quería ha-
cer y utilizar elementos fundamen-
tales de la música, como el tumbe, 
que es afroariqueño y es súper atin-

Corcudec realiza hoy 
nueva masterclass teatral
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SI BIEN EL MATERIAL apunta a todo público, hace un especial énfasis en 
los más pequeños del hogar. Utiliza sombras chinas y teatro lambe lambe.

JUAN 
PABLO 
FUENTES está 
al frente de estos 
talleres teatrales, que en 
total son cuatro y que 
continuarán durante 
diciembre.
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“Hagamos caso a las autoridades porque, aunque hay cosas que parezcan incómodas, es por 
algo. Conozco casos cercanos que han tenido el virus y no es broma, es una realidad de la cual debe-

mos cuidarnos, usar mascarilla, salir lo menos posible a la calle”.

Sebastián Butrón, defensor de Lota Schwager

#MeQuedoEnCasa

Recoleta cayó 1-3 a manos 
de Colina, mientras que 
Colchagua ganó 2-1 en casa 
de General Velásquez.

Colina le hizo  
tres a Recoleta

Que se abra la puerta y 
lleguen los goles lilas

Los partidos contra Linares di-
cen mucho. Es el colista, ese rival 
contra el que no puedes perder. 
Sin ir más lejos, el único triunfo 
del equipo albirrojo fue en el Es-
ter Roa Rebolledo, cuando le sacó 
todo el piso a Esteban González 
en el banco lila. Este juego tam-
bién será vital. Deportes Concep-
ción es penúltimo, con 8 puntos, 
y sólo supera justamente a Lina-
res, que tiene 4, pero 3 partidos 
menos y no juega desde el 5 de no-
viembre.  

El técnico Cristián Muñoz lleva 
3 encuentros al mando de la piza-
rra morada, empatando contra 
General Velásquez (1-1), Vallenar 
(0-0) y San Antonio (0-0). Invicto, 
pero sumando de a uno. Lo peli-
groso es que el resto de los equi-
pos de abajo (Cauquenes, Colina 
y Velásquez) están ganando. 

“Hemos ido avanzando. Ha sido 
un trabajo bien metódico de 
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adaptación y confiamos que en 
esta segunda rueda andaremos 
muy bien. La idea está, hay que afi-
nar detalles y tienen que ver con 
la finalización. Defensivamente, el 
equipo se ve sólido y avanzamos 
en la generación, nos falta lo otro. 
Es lo que más hemos trabajado”, 
advirtió el DT. 

Sobre lo que viene, expresó que 
“es cierto que nos tocan cuatro 
rivales directos, pero en realidad 
los 11 lo son. Cada punto que res-
catamos será de oro y hay que te-
ner bastante paciencia. Pelear 
abajo no es igual que pelear arri-
ba. Es con tranquilidad. La prime-
ra meta es no perder y, desde ahí, 
lograr los puntos necesarios para 
salir de esta posición. Este equipo 
sólo lleva 7 goles, es muy poco y 
eso es lo que tiene que variar. Para 
eso hemos trabajado realmente 
fuerte”.

VIAL APUESTA TODO RECIBIENDO AL LÍDER

Los números de Lautaro son ate-
rradores: logró 26 puntos de 30 po-
sibles, invicto, con apenas 6 goles en 
contra y Diego Cuéllar, con 8 tantos, 
es máximo artillero de la catego-
ría. A ese “cuco” enfrentará un cre-
cido Fernández Vial, que puede 
quedar a 4 puntos de distancia. Es 
la última oportunidad para recortar 
camino al ascenso. 

El técnico Claudio Rojas afirmó 
que  “este es un partido con nivel de 
dificultad alto y cuesta relacionar-
lo con otro juego anterior. Todos 
los rivales son diferentes, pero tam-
bién hay un nivel de emotividad 
grande por lo que se juega. Lautaro 
ha demostrado ser el equipo más 
contundente de la primera rueda, 
muestra los mejores números, es 
un elenco seguro con una forma de 
juego que se repite en cualquier 

Se juega el año: 
agarra a Lautaro o 
sigue en Segunda
“Maquinita” tendrá enfrente al único invicto, la valla menos 
batida y al goleador del torneo, pero confía en su alza de los 
últimos encuentros para recortar distancias. Hoy o nunca.
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mostrar lo buen equipo que somos. 
Llegaron Benjamín ( Jerez) y Pablo 
(Vranjicán), que son buenos para 
trabajar, dedicados en el día a día y 
han tenido muy buena aceptación 
en el grupo. Estos días han sido  de 
conocimiento. Ambos están en si-
tuación de ser convocados. El equi-
po viene mostrando una buena or-
ganización y no es fácil desarmar 
esa línea de juego que está dando 
buenos resultados”, apuntó. 

En la segunda fecha, Lautaro 
ganó 2-1 a Vial. Rojas indicó que 
“fue una primera rueda de altos y 
bajos, no ha sido fácil encontrar esa 
regularidad que te permita sumar 
jugando bien o en jornadas no tan 
vistosas. Vi rendimientos que se fue-
ron incrementando, mucho temple 
y compromiso”.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

cancha. Sirve para decirnos en qué 
nivel nos encontramos”.  

Y será contra un Vial en racha, 
que logró 10 de los últimos 12 pun-
tos en juego. “Nos encuentra en un 
buen momento competitivo y si 
queremos aspirar a logros impor-
tantes hay que saber sobreponerse 
a cualquier equipo en cualquier es-
cenario. Llegamos sumando, supe-
rando momentos difíciles y con una 
mentalidad fuerte, convicción gran-
de. Hemos afinado nuestra organi-
zación de juego, todos los jugadores 
están con ganas de competir y de-
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FERNÁNDEZ VIAL

Estadio: Ester Roa Rebolledo 
Hora: 10.00  
Árbitro:Jorge Oses

LAUTARO

LINARES

Estadio: Fiscal de Talca 
Hora: 18.00 
Árbitro: Felipe González

D. CONCEPCIÓN
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JEANARETT VALENZUELA Y SU FELIZ RETORNO A LA COMPETENCIA

Jeanarett Valenzuela está de vuel-
ta, y todo el deporte náutico lo fes-
teja. Una de las canotistas con ma-
yores condiciones salidas en el últi-
mo tiempo de la Región, se montó 
nuevamente al bote del que espera 
ya no volver a bajarse, luego de per-
manecer prácticamente tres años 
alejada de la alta competencia.  

La talentosa deportista formada 
en el polo de desarrollo de Santa 
Juana, y actualmente parte de Club 
Náutico San Pedro, fue una de las 
protagonistas del reciente campeo-
nato nacional de la especialidad de-
sarrollado en Laja. 

Con la medalla de plata en el K1 
Senior y el cuarto puesto en el K1 
200 metros, Jeanarett demostró que 
a sus cortos 26 años sigue siendo la 
misma de siempre, esa máquina de 
remar que puede hacer lo que se 
proponga en el agua. Una prueba de 
confianza para ella misma que, tras 
tamaña exhibición de rendimiento, 
traza líneas para sus próximos de-
safíos que tienen como gran coro-
lario los Juegos Panamericanos de 
Santiago 2023. 

 
Cargada de energía    

 Sólo buenas sensaciones recogió 
Jeanarett Valenzuela tras su paso 
por el certamen nacional, llevado a 
cabo en la laguna La Señoraza.  

“Significó una recarga de energía 
inmensa. Si bien llevo un mes re-
mando, fui al nacional  para adqui-
rir roce competitivo, para trabajar 
la mente y volver a generar esa sen-
sación previa a la salida. Por eso es 
que no pensé que me iba a ir tan 
bien, quedé feliz porque el nivel de 
las chicas es muy bueno tomando 
en cuenta que han podido entre-
nar mucho más que yo. Por lo mis-
mo quedé satisfecha con lo que hice 
para el poco tiempo que llevo, pero 
nunca conforme con el resultado 
porque una siempre quiere más y 
queda harto por mejorar todavía”, 
partió señalando.  

En ese sentido, la santajuanina 
reconoció haber recuperado el en-
tusiasmo de la competencia. “Sé 
que voy por buen camino y que 
debo seguir poniéndole ganas a 
este regreso. Después de tres años 
fuera de las pistas, este nacional 
me devolvió la alegría y las ganas 
de seguir luchando en lo que más 
amo en la vida, que es remar”, com-
plementó. 

El primer paso en un camino que 
sueña la lleve a Santiago 2023

Luego de tres años alejada del agua, la canotista santajuanina volvió a disputar un 
torneo en el reciente campeonato nacional realizado en Laja. Un regreso que la 
llena de entusiasmo de cara a los desafíos mayores que tiene por delante. 
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miras a los Panamericanos Santia-
go 2023, que son mi gran objetivo a 
largo plazo”, manifestó la palista re-
gional.  

Por lo pronto, y relacionado a sus 
próximos pasos a seguir, Jeanarett 
asegura que se mantendrá entre-
nando con miras al mes de marzo, 
fecha en que se desarrollará el cla-
sificatorio nacional que entregará 
boletos para participar del paname-
ricano que tendrá carácter de preo-
límpico. 

“Tengo claro cuál será mi plan, 
aunque todo se irá dando a medida 
que pasen los días y los meses, en los 
que podré ir avanzando en las com-
petencias futuras. Pero siempre me 
gusta ir paso a paso, así es que mi 
meta a corto plazo es el clasificato-
rio de marzo donde espero poder lo-
grar mi lugar en el panamericano 
específico. Eso es primero”, cerró.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

JEANARETT y su hábitat 
favorito: sobre un bote en 
medio del agua.

Nada perdido, todo por ganar 
Con títulos nacionales y varios 

podios sudamericanos a su haber, 
Jeanarett Valenzuela vuelve a plan-
tearse objetivos grandes en el plano 
internacional, que espera la lleven 
al gran evento continental que ten-
drá como anfitrión a Chile en algu-
nos años más. 

“Tengo que seguir entrenando 
para llegar a un mejor nivel, pero 
tengo la recarga energética nece-
saria para continuar por más y con 
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tiene Guirnette Quiroz. Es la 
máxima artillera del equipo 
en su historia. Le siguen 
Rebolledo (23) y Reyes (21). 

goles 
26

El primer encuentro del 
Campanil fue ante las 
aurinegras, caída 1-3 en el 
estadio de la UdeC.

Mismo rival 
que el debut

99 
PARTIDOS

VS 20 EQUIPOS

2 ENTRENADORES

Mejores % de rendimiento 
Cobresal: 10 partidos
Temuco: 10 partidos
Fernández Vial: 9 partidos
Magallanes: 8 partidos
U. Austral: 8 partidos
Curicó: 8 partidos
Rangers: 8 partidos
Puerto Montt: 8 partidos
U. Católica: 6 partidos
Colo Colo: 5 partidos
R. Puerto Varas: 3 partidos
Audax Italiano: 3 partidos
Antofagasta: 2 partidos
U. de Chile: 2 partidos
S. Morning: 2 partidos
D. Iquique: 2 partidos
Everton: 2 partidos
Palestino: 1 partido
S. Wanderers: 1 partido
La Serena: 1 partido

Goleadoras históricas: 

Primer partido

Cristian Ferrer: 27 partidos dirigidos 
con un 44,4% de rendimiento
Nilson Concha: 72 partidos dirigidos 
con un 49,5% de rendimiento

Peores % de rendimiento 
Colo Colo: 0%
Antofagasta: 0%
U. de Chile: 0%
S. Morning: 0%
Palestino: 0%

S. Wanderers: 100%
La Serena: 100%
Curicó Unido: 92%
Magallanes: 88%
Puerto Varas: 78%

Guirnette Quiroz 26
María Isabel Rebolledo 23
Leydy Reyes 21
Antonia Alarcón 15
Angélica Gutiérrez 13 
Camila Pavez 13

Más partidos jugados: 
Angélica Gutiérrez 85
Natalia Bernal 81
Dámaris Morales 70
Loreto Aravena 67
Camille Ilu� 62

VS

VS

13 de marzo de 2016
Derrota 1-3 ante Fernández Vial
Goles: Angélica Gutiérrez (UDC)
Jazmín Gallardo, Viviana Torres y 
Aida Castillo (FV)

VSPartido 50
23 de septiembre de 2017 
Derrota 3-2 ante Magallanes

Partido 100
Sábado 5 de diciembre de 2020, 17 horas
U. de Concepción vs Fernández Vial

DATOS DE UN EQUIPO QUE COMPITE DESDE 2016

Nunca las cosas se les han dado 
fáciles y, por lo mismo, en el fútbol 
femenino cada logro es festejado 
por doble. Este sábado el Campa-
nil cumplirá 100 partidos en Prime-
ra División, cuando en el Ester Roa 
se midan ante Fernández Vial.  

El camino arrancó en 2016 con 
Cristian Ferrer en la banca y tuvo 
como primer duelo una caída 1-3 
ante las aurinegras en el estadio 
de la U. de Concepción, aquel sin-
tético que hoy recuerdan con ca-
riño, en el que a veces entrenan y 
ya no juegan duelos oficiales, con-
siderando que son locales en el 
Ester Roa.  

Ferrer dirigió 27 partidos en el 
club (ver recuadros), asumiendo 
más tarde Nilson Concha, hasta 
ahora técnico del equipo. En su 
mandato, el Campanil se instaló 
dos veces en playoffs (Apertura 
2017 y Clausura 2018), consolidán-
dose como uno de los equipos fuer-
tes en regiones. Concha lleva 72 
duelos en UdeC con un 49,5% de 
rendimiento. 

 
Histórico 

Para algunos puede ser un duelo 
con aroma de “clásico”. El partido 
del Campanil ante Fernández Vial 
será el encuentro número 100 del 
equipo femenino en Primera, una 
cifra a la cual llegaron tras lograr 43 
triunfos, 14 empates y 42 caídas. El 
“Almirante”, precisamente, es uno 
de los rivales con los que UdeC más 
ha chocado, teniendo goleadoras 
históricas, un grupo muy selecto 
de jugadoras que han estado desde 
el inicio del proceso, algunas “bes-
tias” negras y otros elencos con los 
que los resultados suelen ser posi-
tivos (ver recuadros).  

¿Casualidad o coincidencia? El 
partido 100 de este sábado será 
ante el mismo rival del debut. En 
UdeC sólo esperan que, en esta oca-
sión, el resultado sea distinto.

El repaso a un duro camino 
que ya va por los 100 pasos
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UdeC femenino cumplirá un centenar de partidos el sábado ante Fernández Vial, 
una ruta marcada por el esfuerzo. Estas son las cifras de un elenco que va por más.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl
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EL ACTUAL PLANTEL marcha 
quinto en el torneo, con 7 puntos.
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9/19 9/27
LOS ÁNGELES

9/30
SANTIAGO

9/28
CHILLÁN9/29

RANCAGUA

9/29
TALCA

10/24
ANGOL

6/19
TEMUCO

8/13
P. MONTT

9/20
JUEVES

10/22
VIERNES

11/22
SÁBADO

HOY
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PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Viviana

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde  
• Av. Pedro de Valdivia 976

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Avenida Colón 300

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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